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A Rapport de la Présidence 

1. Activités thématiques de la Présidence 

La Slovénie a repris la présidence de la Conférence alpine le 27 octobre 2022, à Brig, lors de la 

XVIIe Conférence alpine, pour la période allant jusqu’à la XVIIIe Conférence alpine. En étroite 

collaboration avec les Parties contractantes, les Observateurs et le Secrétariat permanent, 

cette quatrième Présidence slovène a mis l’accent sur trois domaines prioritaires : la qualité 

de vie dans les Alpes, l’éducation à l’environnement avec un accent sur le changement 

climatique et enfin, la biodiversité. Les nombreuses activités menées dans ces trois domaines 

ont directement contribué à la mise en œuvre du Programme de travail pluriannuel (PTP) 2023-

2030 de la Conférence alpine. 

a. Priorité 1 de la Présidence : la qualité de vie dans les Alpes 

La Slovénie ayant proposé d’axer le 10e Rapport sur l’état des Alpes (RSA 10) sur le thème de 

la qualité de vie dans les Alpes, la XVIIe Conférence alpine a, pour l’élaboration de ce rapport, 

institué un groupe de travail (GdT) ad hoc présidé par la Slovénie, avec le soutien d’expert·es 

externes mandaté·es.  

Le GdT s’est plusieurs fois réuni en présentiel et en ligne pour discuter des projets de 

documents préparés par les expert·es externes : une étude de fond, une analyse du cadre de 

gouvernance, les résultats d’une enquête pan-alpine sur la qualité de vie, une autre étude de 

terrain (préparée par l’Autriche) menée dans six villes alpines pilotes, et des recommandations 

politiques. Le GdT a organisé des réunions de coordination avec le Comité consultatif sur la 

biodiversité alpine sur les thèmes de la biodiversité et de la qualité de vie, et un échange en 

ligne avec le GdT Aménagement du territoire et développement durable pour discuter des 

recommandations politiques plus étroitement liées à la gouvernance territoriale. Les Parties 

contractantes et les Observateurs ont été consultés à l’été 2024 au sujet du projet de rapport 

complet, avant préparation de la version finale. Les aspects touchant à la communication et à 

la dissémination ont été pris en compte pendant toute la préparation du rapport. Le GdT a 

contribué à la préparation de différents documents de communication et dressé une liste 

d’activités potentielles en matière tant de communication que de dissémination, en se basant 

sur les ressources disponibles des membres du GdT et du Secrétariat permanent. 

Le RSA 10 et de plus amples détails sur le travail effectué dans le cadre de cette priorité seront 

présentés sous le point B1 de l’ordre du jour. 

b. Priorité 2 de la Présidence : l’éducation à l’environnement avec un accent 

sur le changement climatique 
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L’objectif de la deuxième priorité était de permettre des échanges sur l’éducation au 

changement climatique dans les systèmes scolaires de tous les pays alpins et d’élaborer des 

recommandations politiques. Le travail s’est articulé autour de trois activités principales : une 

discussion à l’occasion de la 76e réunion du Comité permanent, une conférence d’expert·es et 

une collecte d’exemples de bonnes pratiques. Toutes les discussions étaient ciblées, d’une 

part, sur la tranche d’âge des 5-19 ans, considérée comme celle de la scolarité « régulière », 

formelle, allant de la maternelle à la fin de l’enseignement secondaire, et, de l’autre, sur la 

spécificité alpine des activités menées. 

Dans l’optique de fournir un aperçu global du travail effectué sur ce thème, la Présidence a 

confié la rédaction d’un rapport à un expert externe, qui a également préparé des éléments de 

réflexion pour les recommandations politiques, ensuite développés par la Présidence en 

étroite collaboration avec les Parties contractantes et les Observateurs.  

Les recommandations, le rapport et les bonnes pratiques, ainsi que d’autres détails sur le 

travail accompli sur cette priorité, seront présentés sous le point B2 de l’ordre du jour. 

c. Priorité 3 de la Présidence : la biodiversité 

Dans le cadre de cette priorité, la Présidence s’est attachée à fournir une vision commune pour 

la mise en œuvre, dans les Alpes, du « Cadre mondial de la biodiversité de Kunming à 

Montréal ». Ici aussi, le travail a été fortement axé sur les processus et a bénéficié du soutien 

d’un expert externe, suite à quoi une note d’orientation sur la biodiversité dans les Alpes a été 

élaborée, basée sur deux jalons majeurs : un document de réflexion dont il a été discuté lors 

de la 77e réunion du Comité permanent et lors de la conférence sur la biodiversité alpine, qui 

s’est déroulée en juin 2024 en marge du ForumAlpinum, sous le slogan commun « Joint action 

for the Alps – conserve, connect and restore » (« action commune pour les Alpes - conserver, 

connecter et restaurer »). Sur la base de ces éléments, de nouvelles versions de la note 

d’orientation ont été diffusées pour recueillir des commentaires et amendées grâce aux 

retours des Parties contractantes et des Observateurs.  

La note d’orientation, ainsi qu’un supplément de détails sur le travail accompli sur cette priorité, 

seront présentés sous le point B3 de l’ordre du jour. 
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2. Réunions du Comité permanent  

Le Comité permanent (CP) se sera réuni cinq fois pendant la Présidence slovène : à Radovljica 

(76e CP, 21-22 juin 2023), à Bolzano, Italie (77e CP, 7-8 novembre 2023), à Maribor (78e CP, 15-

16 mai 2024), à Nova Gorica (79e CP, 6-7 novembre 2024) et à Brdo pri Kranju (80e CP, 21 

janvier 2025).   

 

Outre les points habituels à l’ordre du jour prévus par les règles de procédure et les points non 

soumis au débat, les réunions du Comité permanent ont toujours été structurées de la manière 

suivante : un rapport global de la Présidence, un point à l’ordre du jour consacré à chacune des 

trois priorités de la Présidence, suivis, pour les trois premières réunions, d’un point à l’ordre du 

jour consacré à la mise en œuvre du PTP dans l’un de ses domaines prioritaires (le 

changement climatique - 76e CP ; la biodiversité - 77e CP ; la qualité de vie – 78e CP). L’ordre 

du jour du 76e CP comportait en outre des points concernant les résultats 2023 du Parlement 

des jeunes de la Convention alpine sur la qualité de vie et sur l’économie verte. Cette réunion 

a aussi accueilli une délégation des Andes, pour donner suite aux échanges internationaux 

que la Convention a menés par le passé. Parmi les points à l’ordre du jour du 77e CP, la 

préparation de la SemaineAlpine et les développements de la SUERA ; quant au 79e CP, 

consacré à l’évaluation des documents et décisions de la XVIIIe Conférence alpine, il a aussi 

examiné les rapports d’activité et les nouveaux mandats des Organismes de travail 

thématiques (TWB) de la Convention. La Présidence italienne entrante a en outre présenté 

régulièrement ses travaux de préparation en vue de sa présidence, ainsi que son projet de 

programme de travail. 

 

Les quatre premières réunions du CP ont toutes été précédées d’une réunion préparatoire avec 

les représentant·es des Observateurs. Ces échanges entre membres des Observateurs se sont 

déroulés en ligne au moins une semaine avant les réunions. Les chef·fes de délégation se sont 

réuni·es sur place avant chaque réunion du CP, ainsi qu’en présentiel ou à distance, en cas de 

besoin, en marge des réunions du Comité permanent. 

  

Les discussions de la dernière réunion du CP (la 80e), qui se tiendra la veille de la XVIIIe 

Conférence alpine, seront entièrement axées sur la mise en œuvre du PTP 2023-2030. La 

réunion fournira une plate-forme pour permettre aux Parties contractantes, aux Observateurs 

et aux présidences des TWB de partager leur vision sur la future mise en œuvre du PTP pour 

sa seconde moitié, concluant ainsi l’accompagnement par la Présidence slovène.  

3. Réunions des Organismes de travail thématiques  
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La Présidence slovène a soutenu des synergies de développement entre les neuf TWB alors 

actifs, ainsi qu’avec ses propres activités. En 2022, en co-organisation avec le Secrétariat 

permanent, une réunion des présidences des TWB, co-accueillie par la Présidence suisse 

sortante, a été organisée à Mutters, en Autriche. L’objectif de cet atelier était d’encourager les 

échanges entre les TWB et d’envisager des synergies entre ces derniers et le GdT RSA 10 sur 

le thème de la qualité de vie.  

Une seconde réunion des présidences des TWB, qui s’est tenue en marge du 78e CP, a permis 

de faire une mise à jour sur l’état des travaux dans tous les TWB, ainsi que d’identifier des 

synergies pour la mise en œuvre du PTP.  

4. Autres réunions et événements  

La première réunion officielle tenue par la Présidence en Slovénie a été la journée de la 

Convention alpine 2023, accueillie par l’alors ministre des Ressources naturelles et de 

l’Aménagement du territoire, Uroš Brežan, et organisée sous forme d’échange entre la 

Présidence et les maires des communes slovènes situées au sein du périmètre de la 

Convention alpine. Cet échange s’est tenu le 27 janvier 2023 à Bohinjska Bistrica, avec deux 

sessions centrales portant, respectivement, l’une sur des exemples de bonnes pratiques en 

matière de réseaux alpins (tels qu’Alliance dans les Alpes, Perles des Alpes, Villes des Alpes 

de l’Année, etc.) et l’autre sur le rôle des jeunes dans les villes alpines. Pour assurer un suivi à 

cette réunion, le ministre a également lancé un appel à projets à l’échelle municipale pour 

soutenir l’engagement des jeunes.  

À l’initiative de l’ambassade slovène en Autriche, la Présidence slovène a, avec le Secrétariat 

permanent, convié les ambassadeurs et ambassadrices des pays alpins accrédités à Vienne 

à visiter le bureau du Secrétariat à Innsbruck. Lors de cette visite, les invité·es ont pu discuter 

de l’histoire et de l’importance de la Convention alpine et des priorités de la Présidence 

slovène. La réunion a reçu un accueil très positif de la part de la communauté diplomatique de 

Vienne.  

La Présidence a offert son hospitalité aux TWB et accueilli en Slovénie le Comité consultatif 

sur le climat alpin, le Comité consultatif sur la biodiversité alpine, le GdT Transports et les GdT 

PLANALP, WISO et RSA 10. 

 

Pendant ces deux années, la Présidence s’est attachée à soutenir diverses initiatives des 

Observateurs et de leurs organisations membres, telles que YOALIN et les Villages d’alpinisme, 

ainsi que la Semaine alpine 2024. Afin de promouvoir les activités de sensibilisation en vue du 

100e anniversaire du parc national de Triglav, un mémorandum d’entente a été signé avec 
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l’administration du parc. La Présidence a également apporté son support à l’organisation du 

Parlement des jeunes à la Convention alpine (YPAC) en Slovénie au printemps 2024. 

L’exposition « Constructive Alps » a été présentée à différentes occasions : à la réunion 

annuelle des Villages d’alpinisme, au centre culturel de Stara Fužina (au sein du parc national 

de Triglav) et au forum de la SUERA. 

 

La Présidence a apporté son soutien aux trois éditions du festival « Lire les montagnes » qui 

se sont déroulées pendant cette période, ainsi qu’aux deux éditions du concours photo de la 

Convention alpine et à la préparation des calendriers en découlant. Elle a également assuré 

l’édition 2023-2024 du Young Academics Award (prix des jeunes diplomé·es), dont la 

cérémonie se déroulera lors de la réception officielle dans le cadre de la XVIIIe Conférence 

alpine.   

5. Activités de communication 

Les activités menées par la Présidence ont été régulièrement promues par le biais des canaux 

de communication du ministère (site web, Facebook, Instagram et X) et du Secrétariat, et 

communiquées à l’agence de presse nationale slovène. Elles comprenaient notamment des 

réunions institutionnelles, des conférences, des projets et des activités menées de front avec 

la Convention alpine, telles que le « Young Academics Award », le concours photo et le festival 

« Lire les montagnes ». Toute l’équipe de la Présidence a par ailleurs, chaque fois que cela a 

été possible, collaboré activement avec les médias à l’échelon national, régional et local et a 

participé à différents événements de presse se rattachant aux thèmes de la Convention alpine.  

Les événements publics majeurs, tels que la journée de la Convention alpine, le lancement de 

l’initiative YOALIN, l’événement sur la mobilité au parc national de Triglav, les événements liés 

aux Villages d’alpinisme, YPAC 2024, l’établissement du point info à Dravograd et la 

reconduction du point info de Mojstrana, la conférence « Schools for climate action in the 

Alps » (« écoles pour l’action climatique dans les Alpes »), la conférence sur la biodiversité 

alpine et la SemaineAlpine, pour n’en citer que quelques-uns, ont tous eu un écho médiatique 

national et local. 

 

Lors de la journée de la Convention alpine et la conférence « Schools for climate action in the 

Alps », des conférences de presse ont été organisées, assurant une meilleure visibilité en 

Slovénie tant à la Convention alpine qu’à la Présidence. L’ambassade slovène à Vienne, de 

concert avec la Présidence et le Secrétariat permanent, a publié un article dans le quotidien 

autrichien Die Presse. 

https://www.gov.si/drzavni-organi/ministrstva/ministrstvo-za-naravne-vire-in-prostor/
https://www.facebook.com/mnvp.gov.si
https://www.instagram.com/mnvp_rs/
https://twitter.com/rs_mnvp
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B Proposition de décision 

La Conférence alpine prend note du rapport présenté par la Présidence slovène et remercie la 

présidence du Comité permanent et son équipe pour le travail accompli.  

 


